



Guion de podcast

Hanna Abigail López Merino.

Parcial 2

Antropología Médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 28 de junio de 2024

Música de apertura

Abril:

"¡Bienvenidos a 'Voces de la Medicina y la Cultura'! El podcast donde exploramos la intersección entre la medicina y las diversas culturas alrededor del mundo. Yo soy Abril, su anfitriona. Hoy, nos adentraremos en el fascinante mundo de la antropología médica, una disciplina que nos ayuda a entender cómo las sociedades humanas perciben y manejan la salud y la enfermedad."

Abril:

"Para comenzar, definamos qué es la antropología médica. Esta rama de la antropología estudia cómo las personas en diferentes culturas entienden la salud, la enfermedad, el cuerpo y la medicina. No solo se enfoca en los aspectos biológicos de la salud, sino también en los sociales, culturales, y económicos. Nos ayuda a entender, por ejemplo, cómo ciertas prácticas tradicionales pueden influir en la salud de una comunidad."

Abril: "Hoy tenemos con nosotros al Dra. Hanna Merino, una antropóloga médica que ha trabajado extensamente en el tema de la Evolución del hombre. ¡Bienvenida, Dra. Medino!"

Hanna:

"Gracias por invitarme. Es un placer estar aquí."

Abril:

"Para nuestros oyentes que quizás no estén familiarizados, ¿podría explicar brevemente qué hace un antropólogo médico en su trabajo diario?"

Hanna:

"Claro. Un antropólogo médico puede trabajar en el campo, observando y participando en las prácticas de salud de una comunidad, o puede realizar investigaciones académicas, analizando datos y publicando estudios. Nuestro objetivo es entender cómo factores como la cultura, la economía, la política y el medio ambiente afectan la salud de las personas."

Abril:

"La antropología médica como disciplina tiene una historia interesante. Surgió a mediados del siglo XX, en parte como respuesta a las limitaciones de la biomedicina para abordar las necesidades de salud de todas las personas en todas las culturas. ¿Nos podría hablar un poco sobre los orígenes y la evolución de esta disciplina, Dra. Hanna?"

Hanna:

"Por supuesto. Los orígenes de la antropología médica pueden rastrearse hasta la antropología general, que ya se interesaba por cómo las personas en diferentes

culturas lidiaban con la enfermedad y la curación. Sin embargo, fue en las décadas de 1950 y 1960 cuando realmente comenzó a consolidarse como un campo específico, gracias a pioneros como George Foster y Arthur Kleinman. Foster, por ejemplo, estudió las creencias de salud en comunidades rurales de México, mientras que Kleinman desarrolló conceptos clave como el 'modelo explicativo' de la enfermedad."

Abril:

"Pasemos ahora a los temas actuales que la antropología médica está explorando. Hay muchos desafíos en cuanto a los temas de ritos de paso, ¿cómo aborda la antropología médica este tema?

Hanna:

"Excelente pregunta. Este tema en lo particular es bastante interesante, puesto que cada cultura tiene diferentes maneras de abordarlos.

Abril:

"¿Nos podría dar algunos ejemplos, Dra. Merino?

Hanna:

"Claro, el ejemplo más claro y común que encontramos es el rito de la adolescencia, en donde esta personita va descubriendo experiencias nuevas y suele ser en donde va formando la nueva identidad en base a sus creencias y sus nuevos círculos sociales. Tenemos otro ejemplo ya un poco lejos de nuestro país; me refiero a Australia, en este lugar se acostumbra a dar armas a los adolescentes como parte de este crecimiento, en donde cuentas más armas portes, más "hombría" tienes. Y no solo esos, hay muchísimos más alrededor de todo el mundo.

Abril:

Es interesante el cómo cada cultura tiene sus propios ritos y como estos influyen en el desarrollo de los jóvenes. Siguiendo con nuestra programación y ya casi para despedirnos, Dra. Hanna, ¿qué opina sobre la obstinación terapéutica? ¿El hecho de que como médicos nos aferremos tanto a un paciente que tratemos de hacer hasta lo imposible por mantenerlo vivo a pesar de no estarle dando un beneficio, sino más bien estemos solo prolongando su dolor?

Hanna:

Fíjate que este tema es algo complicado de explicar, como médicos tenemos ese "miedo" al fracaso y nos resistimos a aceptar la muerte del paciente, eso hace que nos aferremos tanto a salvarlo que nos cegamos y ya no logramos ver esa prolongación del dolor que estamos forzando.

Abril:

¡Wow! Sin duda son temas bastante fuertes, relacionado a este tema nos encontramos con la antropología de la muerte, nuestro último tema de la noche, en donde este paciente que ha venido sufriendo encuentra su “liberación”.

Hanna:

Claro, claro... el hablar de la muerte no es un tema fácil, tan es así que, para la Real Academia Española, el termino muerte se define tan solo como el término de la vida. Al igual que en el tema de los ritos, cada cultura tiene su manera de abordarla, en Australia por ejemplo suelen ser muy ceremoniosos y este tema suele darse con mucha seriedad al contrario de México, en donde es una fiesta el recordar a nuestros difuntos.

Abril:

Comprendo su punto doctora, a este tema también es posible abordar el cómo cada individuo tiene una opinión diferente sobre la muerte. Por ejemplo, el decir que hay una vida después de la muerte.

Hanna:

Es correcto, tal cual lo dijiste, cada individuo cree en lo que vaya, sus creencias indican, que si hay una vida después de la muerte, que si solo nos apagamos y nuestra vida acaba después de que el cuerpo deja de realizar las funciones vitales o la famosa reencarnación.

Abril:

"Sin duda todos los temas de los que hablamos hoy son de suma importancia agradezco infinitamente a la doctora Hanna Merino por aceptar esta invitación y compartir su experiencia y conocimientos con nosotros hoy. Ha sido un placer aprender más sobre la antropología médica y su impacto en nuestra comprensión de la salud y la enfermedad."

Hanna:

"Gracias a ustedes por invitarme. Ha sido un placer."

Abril:

"La lectura nos regala mucha compañía, libertad para ser de otra manera y ser más". Con esta frase de Pedro Laín Entralgo me despido de ustedes, gracias por acompañarnos en este episodio de 'Voces de la Medicina y la Cultura'. No olviden suscribirse y dejar sus comentarios. Hasta la próxima."

Música de cierre

Referencias:

Semestre I - Parcial I

1. Breve introducción a la antropología médica MARC. Medical Anthropology Research Center. (s.f.). Breve introducción a la Antropología Médica. Universitat Rovira I Virgili. Importancia de la antropología social en la carrera de medicina
2. Odalis Querts, Oilda Orozco, Jorge Montoya, Maidilis Beltrán, Marcellys Caballero (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.
3. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría
4. Nelson R. Orringer (2008) La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars médica. Revista de Humanidades.

Semestre I – Parcial II

5. El origen de la vida y la evolución de especies. Antonio Pardo. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretaciones. Departamento de Humanidades Biomédicas. Universidad de Navarra
6. El origen del hombre. Ana Barahona. (1980). Origen y evolución del ser humano. La biología precede, la cultura trasciende
7. Características psicosomáticas de los primates. Gartner, Weiss. (2017). Estudio de la personalidad de los primates en zoológicos: implicaciones para el manejo, bienestar y conservación de los grandes simios
8. El trabajo y el lenguaje en el proceso de hominización del hombre. Hilario Topete Lara. (2008). Hominización, humanización, cultura. Universidad Autónoma del Estado de México.

Semestre I – Parcial III

9. Sistemas de símbolos y significados. Cerani, C. C. C. (s. f.). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano. B. Aires, 26 N°3(25 de octubre del 2006)
10. Modelo Médico Hegemónico Mendoza Z. (1994). De lo biomédico a lo popular. El proceso salud/enfermedad/atención en San Juan Copala, Oaxaca. Escuela Nacional de Antropología e historia ENAH, México
11. Medicina Tradicional Mexicana, Aguirre Beltrán G (1980) Medicina y magia: el proceso de aculturación en la estructura colonial México: Instituto Nacional Indigenista

Semestre I – Parcial IV

12. Síndromes filiales. Inés Aimme Iturbide Pardiñas. (s.f.). Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de dualidad frío-caliente). Facultad de Medicina. Universidad Autónoma del Estado de México.
13. Aspectos antropológicos de la relación médico-paciente. Barbado Alonso, Aizpiri Diaz, Cañones Garzón, Fernández Camacho, Goncalves Estella, Rodríguez Sendín, de la Serna de Pedro I, Solla Camino. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental SEMG.
14. La antropología médica aplicada a la salud pública. Díaz Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania, & Linares Martín, Xiomara. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. Revista Cubana de Salud Pública.
15. Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Reyna, Jaime Montalvo, Salcido, María Rosario Espinosa, & Arredondo, Angélica Pérez. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Alternativas en Psicología, 17(28), 73-91.

Semestre II – Parcial I

16. Origen de la antropología medica. Espinosa Lagaña, F.E.L. (2009). Historia, Medicina y antropología. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 233-235.
17. Nace la antropología, Gonzalo Beltrán, E. G. B. Nace la antropología. Recuperado el 26 de febrero del 2024.
18. Concepto mágico- religioso de la medicina en la América Prehispánica. Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Scielo. Recuperado de: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
19. Importancia de la antropología en la carrera de medicina. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 10 de marzo de 2024, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es

Semestre II – Parcial II

20. Los modelos médicos en México. López-Arellano O, Blanco-Gil J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Salud Pública México 1994; 36:374-384. Recuperado el 20 de abril de 2024 de <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
21. Medicina Náhuatl. López Austin, A. (1993). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de Investigaciones Históricas. Recuperado el 24 de abril de 2024 de https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf
22. Medicina tradicional mexicana. Saldaña Steve. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y chalatanería. Xakata México. Recuperado el 26 de abril de 2024 de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>

Semestre II – Parcial III

23. Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad- atención: una mirada socioantropológica. Moreno-Altamirano L. (2006). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad- atención: una mirada socioantropológica. Salud Publica Mex 2007; 49:63-70. Recuperado en 5 de mayo de 2024, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
24. Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15-53. Recuperado en 11 de mayo de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es
25. Enfermabilidad. Laín Entralgo, Pedro. (1978). Historia de la medicina. Salvat Editores. Mallorca, España. Recuperado en 18 de mayo de 2024, de <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>

Semestre II – Parcial IV

26. Medicina tradicional ayurvédica. Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología, (3), 91-121. Recuperado,

27 de junio del 2024, de
http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S190054072006000200006&lng=en&tlng=es.

27. Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455.
<https://dx.doi.org/10.18294/sc.2017.1115>
28. Ritos de paso. La teoría de los ritos de paso en la actualidad. (2002). INAH, 68.
<https://revistas.inah.gob.mx/index.php/antropologia/article/view/4971/497>
29. Obstinación terapéutica. Sans, J. S. S., & Fabrel, F. A. F. (2005). Obstinación terapéutica. Recuperado 27 de junio de 2024, de
<https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>
30. Antropología de la muerte. Mansilla, M. A. M. A. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. *Cultura y Religión*.
https://www.researchgate.net/publication/26553247_Los_albores_de_la_Antropologia_de_la_Muerte_La_muerte_en_los_escritos_de_Tylor_y_Frazer